



い放つ。突つ張つてゐるに違ひないので、結局はそういう事が進まない。すりやタカリを容認してしまつことになる。

とはいへ、こうしたインドの宿痾を招いたひとつの大好きな集団が政治の舞台から退場しようとしている。昨年五月の総選挙で、記録的敗退を喫したインド国民会議派がそれだ。スキャンダラスな記事や本も途切れることがない。昨年の総選挙直前にマンモハン・シン首相(当時)の側近であつたメディア・アドバイザーのサンジヤヤ・バルーが書いた「偶発首相(The Accidental Prime Minister)」は、シン首相がソニア・ガンディー・国民党議派総裁の傀儡政権であつたことを明確にした。シン前首相のような清廉な人をもつしても、悪徳政治家集団ににらまれたら、正直なことをやる意志までも失つてしまふことを曝した。また、ガンディー一族の忠実な下僕と考えられていたナトワール・シン元外相も「一度だけの人生では足りぬ(ONE LIFE IS NOT ENOUGH)」

字軍戦士か共謀者か? (Crusader or Conspirator?)」を出版。炭鉱事務次官であったパラックが「十た」とまで書いた。さらに石炭省の民間割り当てに絡み、少なくとも政府が一・八六兆ルピー（四兆円弱）の損害を被つたスキヤンダルを暴露した。

今年一月末には国民會議派を離党した元環境・森林省の女性大臣ナタラジヤンが、大臣職にあったとき、ラフル・ガンディー・国民會議派副総裁から環境認可審査で圧力を掛けられたと告発、「私が間違つていたら絞首刑にして」とまで言い切った。昨年の総選挙戦終盤、選挙結果予想が芳しくないことにあせりを募らせたラフルが、ナタラジヤンを名指しし、環境認可審査が滞っているのは環境・森林相の職務怠慢による、と実質的に解任。しかし、彼女に言わせれば、ラフルなどによる職権濫用が職務遂行の妨げになつたことにならる。

月下旬には、ラフルその人が、来年度国家予算審議国会が始まる直前に特別休暇 (leave of absence) と称して雲隠れしてしまった。最大野党のナンバー2が予算国会を欠席することは国民を愚弄するにもの程がある。しかも雲隠れ先は一切秘匿だ。母親であるソニア・ガンドイーに、総裁交代を迫り、拒否されたことも原因のようだ。新党結成を企むクーデターを画策したのが失敗に終つたため雲隠れしたことの観測もある。

ガンディー一家、唯一の希望の星たつたラフルの妹で、インディーラ・ガンディー元首相の再来とも言われたプリヤンカ・ガンディー・バトラーの目もなくなつたようだ。天であるロバート・バドラーの土地ころがしは有名で、前外務副大臣シャシ・タロールの妻スナンダ・ブシュカールの毒殺容疑にも絡んでいるようだ。

いなくなつたと、いえなくもない。  
昨年末の記者会見でモディは  
「今の公務員は無気力で無責任、い  
い加減で物事が遅延するばかり」  
と激しく非難、ABCD (Avoid  
Bypass, Confuse, Delay) 文化を排  
除し、「責任と自覚、説明責任、  
規律遵守」を掲げて成長への道＝  
ROAD (Responsibility, Ownership,  
Accountability, Discipline) を歩む  
べく国民に呼びかけた。

ンマーを押さえ、陸路でインド洋に達し、その後はスリランカを経由しパキスタンにつなげ、ホルムズ海峡を経て中東に至る道の確保に懸命だ。と同時に、南シナ海を支配圏に組み込み、マラッカ海峡経由インド洋に出る海路も確保したい。中国が提唱している従来の陸上シルクロードに「21世紀海上シルクロード」を加えた「一帯一路」構想だ。

その対極にいるインドは、何とかしてミャンマーを見方につけ、前政権が中国よりだつたスリランカにもテコ入れし、自国に向かせようとする懸念だ。その一方で、ホルムズ海峡の安全確保を勝ち取れば、インド洋の覇権が握れる。インドが昨年から打ち出した地域構想「プロジェクト・モーサム（季節の意）」もその一環である。

しかし、経済面に関すれば、お互いの利害の一致点は多い。昨今の労賃アップや習近平国家主席の経済政策（ニューノーマル）に伴い、今後、中国は海外投資により拍車

中国とインド間の貿易額は年間約七兆円だが、うち六兆円近くが中國によるインドへの輸出だ。このため、インドは中國企業のインド進出を促している。中國にとつてみれば渡りに船で、自國経済のマイナス分の一部をインドでプラスに出来る。インドにとつては貿易収支改善と中國企業のものづくりノウハウの取得にもつながる。さらに、中國企業のインド進出が進めば進むほど、両国関係が不可分のものとなり、中國もいたずらにインドを刺激できなくなる。

中國が主導するアジアインフラ投資銀行（A I I B）にもインドの反応は早かつた。世界の資金決済に占める割合が約二割強にまで急進した人民元を國際決済通貨（基軸通貨）にしたいという中國の思惑が見え隠れしているだけに、中國のアジア一極支配が一層強まってしまう。インドが早々と参加を決めた背景には、本店の中國設置を認める代わりに初代総裁は印度から出すことで睨みを効かせ

くのか、判明には少し時間がかかるが、モディはやはり、したたかなのだ。

中国経済との関係強化を狙う英國を初めとした主要欧州各国は参加表明をしたが、米国が強い懸念を示すと日本も追随、一定の距離を置いている。しかし、中国の独走を阻止するうえでも、インドを背後からサポートする形で、参加しておく必要があるだろう。

経済環境上では、いま、モディーには追い風が吹いている。それが原油安だ。インドは自国消費の約八割の原油を輸入しており、一バレル一〇〇ドル換算で約八兆円もの輸入決済（外貨の持ち出し）となる。昨年の国家予算総額約三五兆円の二割強に相当した。それが最近の原油価格の下落で、インドの外貨持ち出しが大幅に削減され経常収支が改善している。新興国通貨でありながらルピーの対ドル相場が強含みで推移している理由の一つで、インフレ沈下への効果もあり、原油価格の下落はインド

「現在進めている構造改革とビジネスへの自信拡大で、インドは不透明な国際経済の中にあつて輝ける場所となつてゐる」。三月にインドを訪れたIMFのラガルド専務理事は、こう持ち上げた。

ABCを徹底的に排除し  
新たなROADに踏み出す

モディにとつて、最大の政敵は

## ガンデイ族時代の終焉 消えた唯一の希望の星

● しまだ・たかし 一九四八年生まれ。明治大学商学部卒。七一年東京銀行入行。内外支店勤務を経て、九一年インド・ニューデリー支店次長、九五年アジア・オセアニア部次長。九七年に独立し、(株)インド・ビジネスセンターを設立、代表取締役社長に就任。